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Академии наук Абхазии  – 25 лет

Уважаемые члены Академии наук Абхазии, научное сообщество Ре-
спублики Абхазия, поздравляю вас со знаменательной датой – 25-ле-
тием Академии наук Абхазии!  

25 лет назад Первый Президент Республики Абхазия Владислав 
Григорьевич Ардзинба подписал Указ «О мерах по реализации Поста-
новления Верховного Совета Республики Абхазия «Об образовании 
Академии наук Республики Абхазия». Это был сложнейший послево-
енный период, но для республики и ее будущего решение о создании 
Академии наук имело огромное значение. Ведь без науки невозможно 
полноценное развитие государства, наука является важным ресурсом 
для развития национальной экономики, промышленности, сельского 
хозяйства, культуры, образования.

Академия наук Абхазии прошла непростой путь. Достижения на-
ших ученых признаны не только в родной стране, но и за ее предела-
ми. Благодаря вашей деятельности и научным трудам в мире знают и 
о богатом историко-культурном наследии нашей страны, знают прав-
ду о национально-освободительной борьбе нашего народа, о борьбе 
за независимость. Очень важно, что научное сообщество уделяет осо-
бое внимание расширению международных контактов. 

И в этой связи серьезное значение имеет упрочение научно-техни-
ческого сотрудничества с российскими научными школами.

Сегодня Академия наук Абхазии представляет собой слаженную 
структуру научных учреждений, исследовательские возможности ко-
торых необходимо наращивать.

В числе приоритетных направлений деятельности Академии – ра-
бота с молодыми учеными и аспирантами. В Академии наук Абхазии 
созданы условия для подготовки молодого поколения ученых в аспи-
рантуре, для защиты кандидатских и докторских диссертаций по раз-
личным научным направлениям. 

Отрадно, что научная интеллигенция Абхазии последовательно пе-
редает опыт молодой плеяде ученых. Уверен, что новая научная смена 
сохранит богатые традиции и приумножит достижения.

Дорогие друзья! Еще раз поздравляю вас с 25-летием Академии 
наук Абхазии! Желаю новых научных свершений на благо нашей Ро-
дины и удачи во всех начинаниях.

ВЫСТУПЛЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА 
РЕСПУБЛИКИ АБХАЗИЯ А. Г. БЖАНИЯ

Знания бесценны.
Именно они – в основе благополучия 

и процветания
4 ноября стал главным днем в череде праздничных мероприятий. 

С раннего утра научная общественность Абхазии и гости отпра-
вились в село Эшера Сухумского района, поднялись к мемориалу 
на могиле Первого Президента Республики Абхазия и создателя 
Академии Владислава Ардзинба, почтили его память, возложили 
цветы и венки.

В 11.00 в конференц-зале Ка-
бинета Министров Республики 
Абхазия началось торжествен-
ное собрание, посвященное 
юбилею АНА. В фойе участники 
мероприятия познакомились с 
экспозицией, демонстрирующей 
достижения коллективов науч-
ных учреждений АНА.

Открывший собрание прези-
дент АНА, академик АНА Зу-
раб Джапуа представил гостей 

и предоставил слово Президен-
ту Республики Абхазия Аслану 
Бжания.

Президент республики подчер-
кнул, что «решение о создании 
Академии наук в сложнейший 
послевоенный период имело для 
молодой страны огромное значе-
ние.

Ведь без науки невозможно 
полноценное развитие государ-
ства, наука является важным 
ресурсом для развития нацио-
нальной экономики, промыш-
ленности, сельского хозяйства, 
культуры, образования.

Академия наук Абхазии про-
шла непростой путь. Достиже-
ния наших ученых признаны не 
только в родной стране, но и за 
ее пределами. Благодаря вашей 

деятельности и научным тру-
дам в мире знают и о богатом 
историко-культурном наследии 
нашей страны, знают правду о 
национально-освободительной 
борьбе нашего народа, о борьбе 
за независимость. Очень важно, 
что научное сообщество уделяет 
особое внимание расширению 
международных контактов. И 
в этой связи серьезное значе-
ние имеет упрочение научно-

технического сотрудничества с 
российскими научными школа-
ми».

Президент особо отметил 
огромное значение того, что на-
учная интеллигенция Абхазии 
последовательно передает опыт 
молодой плеяде ученых.

Именно поэтому среди при-
оритетных направлений деятель-
ности Академии – работа с моло-
дыми учеными и аспирантами, и 
для подготовки их, для защиты 
кандидатских и докторских дис-
сертаций по различным научным 
направлениям созданы все усло-
вия».

Затем на трибуну поднялся 
руководитель аппарата Админи-
страции Президента РА Джан-
сух Нанба, который зачитал Указ 

Президента Республики Абхазия 
о награждении ряда ученых пра-
вительственными наградами и 
присвоении звания «Заслужен-
ный работник науки Республики 
Абхазия».

Давний друг Академии наук 
Абхазии, академик РАН, заме-
ститель президента РАН, науч-
ный руководитель Южного науч-
ного центра РАН, иностранный 
член АНА Геннадий Матишов 
зачитал приветственное обраще-
ние президента РАН Геннадия 
Красникова, а затем и сам тепло 
поздравил абхазских ученых.

Следующий выступающий – 
заместитель президента Россий-
ской академии образования, ака-

демик РАН Геннадий Онищенко 
рассказал о многолетнем опыте 
работы с учеными Абхазии в раз-
ные годы, с Институтом экспери-
ментальной патологии и терапии 
еще в советское время, о борьбе 
с чумой животных, о професси-
онализме врачей и санитарных 
врачей Абхазии, благодаря ко-
торым в маленькой прекрасной 
стране поддерживается стабиль-
ный режим безопасности.

Все это – чрезвычайно акту-
ально и сегодня, когда вблизи 
границ нашей республики рас-
полагаются биологические лабо-
ратории, несущие опасность не 
только соседним странам, но и 
всей планете.

ПОЗДРАВЛЕНИЕ 
ОТ ПРЕМЬЕР-МИНИСТРА 
РЕСПУБЛИКИ АБХАЗИЯ 

А. З. АНКВАБА 
Уважаемый Зураб Джотович, поздравляю Вас и Ваших коллег с 

25-летием Академии наук Абхазии! 
В декабре 1993 года, спустя всего два месяца после Отечественной 

войны народа Абхазии, по инициативе Председателя Верховного Со-
вета Республики Абхазия В.Г. Ардзинба было принято Постановле-
ние «Об образовании Академии наук Республики Абхазия». 

Это решение глубоко символично и свидетельствует о степени важ-
ности поддержки и развития науки, из которой исходил основатель 
современного Абхазского государства в израненной, разоренной вой-
ной стране. 

В 1997 году были приняты важные решения, которые легли в осно-
ву формирования Академии, ее становления и определения перспек-
тив. 

Научная мысль в Абхазии обладает богатой историей. Она зарожда-
лась на стыке XIX и XX столетий благодаря целой плеяде выдающих-
ся подвижников науки и просветительства, которыми мы гордимся: 
С.Т. Званба, К.Д. Мачавариани, Н.С. Джанашиа, А.И. Чукбар, П.К. 
Услар, И.А. Бартоломей, Н.Я. Марр, Н.М. Альбов, А.Н. Краснов, А.Н. 
Введенский, Н.Н. Смецкой, С.П. Басария, Д.И. Гулиа, А.М. Чочуа, 
В.И. Стражев, А.А. Колаковский.

Неоценимое значение в развитии научных традиций в области исто-
рии, абхазоведения, материальной и духовной культуры народа имеет 
наследие, оставленное нам такими блестящими деятелями, как Г.А. 
Дзидзария, Ш.Д. Инал-ипа, З.В. Анчабадзе, К.С. Шакрыл, Х.С. Бгаж-
ба, Л.Н. Соловьев, М.М. Трапш, В.Г. Ардзинба, Ю.Н. Воронов, Г.К. 
Шамба, М.М. Гумба, Л.П. Чкадуа, Г.Г. Айба. 

Эти имена обязывают современное поколение исследователей с осо-
бой ответственностью относиться к сформировавшимся традициям и 
с усердием трудиться над расширением сфер научных интересов. 

Желаю всем деятелям науки новых достижений и благополучия!
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финансировании научным уч-
реждениям системы АНА, пре-
зидиуму, отделу аспирантуры 
и подготовки кадров Академии 
наук Абхазии удалось подгото-
вить и привлечь к серьезной на-
учной работе сотни талантливых 
молодых людей.

Открывший конференцию 
академик-секретарь АНА, заве-
дующий отделом аспирантуры 
и подготовки кадров, академик 
АНА, доктор филологических 
наук Валентин Когониа предо-
ставил слово для приветствия 
президенту Академии наук Абха-
зии, академику АНА, иностран-
ному члену РАН, доктору фило-
логических наук Зурабу Джапуа. 
Обращаясь к участникам конфе-

Состоялась первая в Абхазии 
научная конференция 

аспирантов и молодых ученых

Научной конференцией аспи-
рантов и молодых ученых 
Абхазии открылись торже-
ственные мероприятия, по-
священные юбилею Академии 
наук. Пленарное заседание со-
стоялось в конференц-зале Бо-
танического института и Ин-
ститута сельского хозяйства 
АНА в Сухуме.

Это первый в нашей стране 
молодежный научный форум, и 
сам факт его проведения, уро-
вень подготовки докладов и пре-
зентаций, глубина исследований, 
которые еще предстоит оценить, 
– безусловная демонстрация, что 
решение о создании Академии 
наук в послевоенной Абхазии 
было продуманным и стратеги-
чески верным.

За четверть века в Республи-
ке Абхазия выросло и окрепло 
новое поколение ученых есте-
ственно-научного и гуманитар-
ного направлений.

Бесценный опыт научных 

школ, сохранившихся в Абхаз-
ском институте гуманитарных 
исследований (АбИГИ АНА), 
Ботаническом институте, Ин-
ституте экспериментальной па-
тологии и терапии (ИЭПиТ), 
Сухумском физико-техническом 
институте (СФТИ), Институте 
сельского хозяйства (ИСХ), Ги-
дрофизическом институте (влив-
шемся в состав современного 
Института экологии АНА), науч-
ная молодежь Абхазии обогаща-
ет новыми знаниями, на помощь 
исследователям пришли совре-
менные технологии. Создано 
востребованное временем новое 
научное учреждение – Институт 
экономики и права АНА.

Даже при весьма скромном 

ренции, З. Д. Джапуа отметил, 
что многие из них –  ровесники 
Академии или почти ровесни-
ки и лично для него именно эта 
конференция молодых ученых, 
представление их научных работ, 
– самое главное мероприятие 
в череде юбилейных торжеств. 
Ведь это от них, присутствую-
щих в этом зале, от их ответ-
ственности зависит судьба науки 
в будущем: «Вам развивать все 
наши начинания и достижения, 
вам руководить академическими 
институтами! Но для этого, пре-
жде всего, вы должны стать на-
стоящими специалистами, чтобы 
соответствовать современному 
уровню науки, понимать страте-
гию ее развития сегодня.

– Подготовке кадров мы в 
системе АНА уделяем особое 
внимание и впредь будем нара-
щивать темпы в этом жизненно 
важном для Академии наук во-
просе, продолжим искать совер-
шенные формы и подходы.

Обратился к молодым иссле-
дователям и почетный гость кон-
ференции – заместитель пред-
седателя Сибирского отделения 
Российской Академии наук, док-
тор физико-математических наук 
Сергей Сверчков. Он поздравил 
руководство Академии наук Аб-
хазии, участников конференции 
с юбилеем и передал поздравле-
ния от имени председателя Си-
бирского отделения РАН, акаде-
мика РАН, профессора, доктора 
химических наук Валентина 
Пармона. Затем С. Р. Сверчков 
сообщил, что прибыл с полно-
мочиями подписать Соглашение 
о сотрудничестве между Акаде-
мией наук Абхазии и Сибирским 
отделением РАН. Подписание 
состоится в рамках юбилейных 
торжеств.

Сергей Сверчков рассказал 
участникам конференции, что 
ученых Сибири и Абхазии всег-
да связывали прочные научные 
связи, и пришло время эти связи 
восстанавливать и развивать. Ру-
ководство Сибирского отделения 
РАН намерено привлечь абхаз-
ских коллег к изучению проблем 
ядерной медицины, искусствен-
ного интеллекта, генной инже-
нерии и информатики, сельского 
хозяйства.

Первый вице-президент Ака-
демии наук Абхазии, академик 
АНА, доктор биологических 
наук Сергей Бебия назвал кон-
ференцию уникальной, под-
черкнув, что главным итогом 
деятельности Академии на про-
тяжении 25 лет – при всех про-
чих достижениях – является то, 
что молодые ученые, предста-
вители естественных и гумани-
тарных наук, активно и заинте-
ресованно делятся результатами 
своих исследований. И пусть они 
работают в разных сферах, их 
объединяет желание заниматься 
наукой.

На пленарном заседании с до-
кладами выступили: младший 
научный сотрудник АбИГИ АНА 
Инал Гицба – «О некоторых фак-
тах из жизни и творчества поэта 
Иуа Когониа»; научный сотруд-
ник Института экологии АНА 
Паата Гамахария – «О пробле-
ме расчета общего допустимого 
улова азово-черноморской хамсы 
в водах Абхазии с использовани-
ем нейронных сетей в программе 
PYTHON»; аспирант Института 
экономики и права АНА Давид 
Ардзинба посвятил выступление 
практике реализации целевых 
программ в Абхазии; начальник 
отдела плазменно-импульсных 
процессов СФТИ АНА Наталья 
Чиковани представила доклад 
«Исследование оптического из-
лучения, возникающего при 
электровзрыве вольфрамовых 
проводников в вакууме».

Важный показатель интереса 
молодых к исследованиям кол-
лег – уважительное внимание, с 
которым они слушают друг дру-
га, как радуются успеху и какие 
уточняющие вопросы задают.

Конференция будет работать 
два дня, после пленарного за-
седания все ее участники рас-
пределились по трем секциям 
– в соответствии с числом от-
делений Академии. Это секции 
– гуманитарных, социальных и 
общественных наук; физико-ма-
тематических наук; медико-био-
логических, сельскохозяйствен-
ных наук и наук о Земле. Всего 
при подготовке форума было 
заявлено 38 научных докладов, 
причем часть докладов написана 
по сложным исследованиям, к 
которым были привлечены и не-
сколько авторов, и даже не одно 
научное учреждение. Значимым 
итогом конференции станет из-
дание сборника с докладами 
всех участников.

Юлия СОЛОВЬЕВА

3 ноября подписано Со-
глашение о сотрудничестве 
между Академией наук Абха-
зии и Санкт-Петербургским 
Институтом истории РАН. 
Церемония подписания прохо-
дила в конференц-зале АНА в 
Сухуме в присутствии членов 
президиума АНА и участни-
ков Конференции аспирантов 
и молодых учёных Абхазии,  
которая продолжает работу по 
секциям.

После того как  президент 
Академии наук Абхазии Зураб 
Джапуа и директор Санкт-

Горизонты исследований расширяются

Петербургского Института 
истории РАН Алексей Сиренов  
поставили подписи под докумен-
том, президент Академии наук 
Абхазии Зураб Джапуа обратил-
ся к присутствующим: 

– Искренне рад сегодняшнему 
подписанию Соглашения. Этот 
документ очень важен для нас. 
Он открывает перед  абхазскими 
учеными – историками,  этно-
графами и, прежде всего, перед 
нашими аспирантами возмож-
ность пользоваться архивами 
и библиотекой Института исто-
рии, находить нужные в работе  

архивные материалы, а также  
защищать диссертации в Ин-
ституте.

Затем взял слово директор 
Санкт-Петербургского Инсти-
тута истории РАН. Алексей 
Сиренов поблагодарил Зураба 
Джапуа за приглашение при-
нять участие в юбилейных 
мероприятиях, посвященных 
25-летию АНА, и подчеркнул, 
что  подписание этого доку-
мента расширяет горизонты 
исследований учёных Инсти-
тута истории, дает большую 
перспективу для сотрудниче-
ства: 

– Наши общие перспективы 
намечены совершенно пра-
вильно. Это действительно 
возможность для молодых уче-
ных Абхазии – историков и за-
нимающихся сопредельными 
с историей науками. История, 
как известно, имеет много 
пересечений – с филологией, 
этнографией и другими наука-
ми. Соглашение дает возмож-
ность поработать с коллекци-
ями петербургских архивов и 
обсудить результаты исследо-
ваний у нас в институте. Мы 
открыты и с удовольствием 
примем участие в научно-об-
разовательном процессе.

Зураб Джапуа и Алексей Си-
ренов обменялись  подарка-
ми.

Затем выступил президент 
Международной славянской 
академии образования, науки, 
искусства и культуры, иностран-
ный член АНА, доктор юридиче-
ских наук Сергей Бабурин.

Сергея Николаевича Бабурина 
в Абхазии знают все от мала до 
велика. Он был в числе близких 
Владиславу Ардзинба людей, 
он приезжал в Абхазию еще до 
Отечественной войны народа 
Абхазии как человек, представ-
лявший прогрессивную, поддер-
живающую Абхазию часть Рос-
сии, которая в тот период сама 
переживала непростые времена. 
Как настоящий и преданный 
друг Сергей Бабурин боролся 
вместе с абхазами, отстаивая 
нашу свободу и независимость 
на открытых международных 
площадках.

С докладом о деятельности 
Академии наук Абхазии высту-
пил ее президент Зураб Джа-
пуа.

Наконец, наступило время по-
здравлений. Десятки гостей из 
разных уголков постсоветского 
пространства прибыли в Абха-
зию, чтобы разделить с абхазски-
ми друзьями гордость и радость 
от осознания: четвертьвековая 
веха непростого пути пройдена 
достойно.

С юбилеем Академию наук 
Абхазии поздравили Спикер На-
родного Собрания – Парламен-
та Республики Абхазия Лаша 
Ашуба, директор Никитского 
Ботанического сада – Нацио-
нального научного центра РАН, 
член-корреспондент РАН Юрий 
Плугатарь, академик АНА, 
ректор Абхазского государ-
ственного университета Алеко 
Гварамия, заместитель предсе-
дателя Сибирского отделения 
РАН Сергей Сверчков, директор 

Федерального исследователь-
ского центра «Субтропический 
центр РАН», академик РАН, по-
четный академик АНА Алексей 
Рындин, директор Владикав-
казского научного Центра РАН 
Алексей Чибиров, завкафедрой 
экологии и природопользования 
Чеченского государственного 
университета Умар Гайрабеков, 
генеральный директор Кабарди-
но-Балкарского научного центра 
РАН Залимхан Нагоев. Гости 
получили возможность увидеть 

видеопоздравления президентов 
Национальной академии наук 
Республики Казахстан и Акаде-
мии наук Республики Татарстан 
Мурата Журинова и Мякзюма 
Салахова.

Поздравили абхазских кол-
лег и. о. директора ЮНЦ РАН 
Сергей Бердников, завкафедрой 
банковского дела Донецкого на-
ционального университета эко-
номики и торговли им. М. И. Ту-
ган-Барановского, иностранный 
член АНА Ирина Попова, дирек-
тор и научный руководиель На-
учного центра международных и 
межрегиональных исследований 
«Мир Кавказа», почетный член 
АНА Максим Васьков, завкафе-
дрой Казанского государственно-
го университета, почетный про-
фессор АНА Нафиса Мингазова, 
заместитель директора по модер-
низации Санкт-Петербургского 
Института истории РАН Михаил 
Пиканин, декан факультета пи-
щевой инженерии и биотехно-
логий Северо-Кавказского феде-
рального университета Наталья 
Оботурова, завкафедрой техно-
логии молока и молочных про-
дуктов СКФУ Иван Евдокимов, 

Знания бесценны.
Именно они – в основе благополучия 

и процветания

ректор Сухумского открытого 
института Валерий Кварчия, за-
меститель министра здравоохра-
нения Республики Абхазия Саи-
да Делба и другие.

Были зачитаны многочислен-
ные телеграммы, поступившие 
в адрес президента Академии 
наук Абхазии, академика АНА, 
иностранного члена РАН  Зураба 
Джапуа.

В рамках торжественного ме-
роприятия состоялась церемония 
подписания Соглашения между 
Академией наук Абхазии и Си-
бирским отделением наук РАН. 
Подписи под документом поста-
вили Зураб Джапуа и замести-
тель председателя Сибирского 
отдетения РАН Сергей Сверчков. 
Затем в торжественной обста-
новке ряд ученых и группа со-
трудников научных учеждений и 
аппарата президиума АНА были 
награждены почетными грамо-
тами президиума Академии наук 
Абхазии. 

***
В завершение торжественных 

мероприятий гости посадили де-
рево в сквере у здания Академии 
наук. Это острый дуб, которому 
предстоит стать символом проч-
ности и глубины знаний – осно-
вы процветания и благополучия 
народов, знаниями этими владе-
ющих. 

Юлия СОЛОВЬЕВА
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Хэллоуин – праздник мракобесия
Что страшного в страшном празднике?

Нас стало пугать слово «идеология». 
Стыдливо меняем тему, когда нам пока-
зывают на Православную церковь как, 
может, на главный ключ к пониманию 
себя. А наши дети «сидят» в интернете, 
где костёр ада может начинаться с ко-
стра телешоу «Дом-2», с телеколдуньи, 
со сплетен о суррогатных детях беспо-
лых знаменитостей, с пожаренного ради 
лайков шашлыка на Вечном огне, с бло-
гера, врущего о Православной церкви и 
её священниках. Наши дети это слушают, 
смотрят, лайкают и аплодируют. А ещё 
и празднуют Хэллоуин. Так, 31 октября 
в соцсетях рекламировали этот празд-
ник, который должен был состояться на 
площадке платформы «Гума», где в по-
следнее время проводятся различные 
культурно-массовые мероприятия. Ре-
кламные листки были развешаны даже 
в АГУ. Об этом стало известно Абхазской 
православной церкви. Председатель 
Церковного Совета АПЦ, иерей Висса-
рион (Аплиаа) созвал абхазских священ-
ников на собрание, куда был приглашён 
организатор этого мероприятия. Праздник был отменён, что вызвало шквал него-
дования молодёжи в соцсетях. Однако, как стало известно, некоторые лица всё же 
приняли участие в этом празднике мракобесия.

Как мы все знаем, Хэллоуин – это ежегодный праздник, отмечаемый 31 октя-
бря во многих странах мира в канун западно-христианского праздника почитания 
всех святых. Его название так и происходит от английского «All Hallows' Evening», 
что дословно означает «Ночь всех святых». Я не буду описывать дежурные риту-
алы этого праздника, их и так много в интернете, однако праздником назвать его 
очень сложно. А вот как он связан со словом «святых», мне вообще непонятно. Ну 
ещё можно принять то, что празднование Хэллоуина сопровождается вырезанием 
светильников из тыквы, украшением ими домов, раздачей сладостей, посещением 
достопримечательностей, связанных с легендами о приведениях, розыгрышами, 
а также посещением парков. Однако существует и другая сторона этого праздно-
вания – «Ужас», в прямом смысле. В магазинах, которые специализируются по 
продаже костюмов и аксессуаров для Хэллоуина, продают бутафорские оторван-
ные пальцы, вываленные глаза, застрявшая во рту окровавленной головы задняя 
часть крысы с болтающимся хвостом… и написано «try me»… нажимаешь, и голо-
ва начинает медленно жевать эту крысу, а разодранные окровавленные младенцы 
с двумя или тремя головами… – это кошмар! Людям со слабой психикой туда вход 
абсолютно воспрещен.

Что страшного в страшном празднике? Именно в ХХ веке древний, народный 
Хэллоуин возродили сатанисты, и не просто возродили, а придали ему уже откры-
тый характер поклонения нечистой силе. «Страшный праздник» стал завоёвывать 
популярность. Появились новые атрибуты переосмысленного Хэллоуина – реше-
но было его встречать в костюмах ведьм и вампиров, а дом тоже украшать соот-
ветственно. Естественно, в таких клыкастых нарядах дети стали выпрашивать 
сладости с соответствующими шутками: «Конфетка или жизнь». О сборе имён для 
молитвы в процессе этого речь уже не шла. Коммерческий размах способствовал 
популяризации Хэллоуина. После того, как к делу подключились представители 
киноиндустрии и производители музыки, он стал известен далеко за пределами 
Европы и США. История Хэллоуина ещё раз подтверждает: праздник – это смысл, 
который в него вкладывают. Если кто-то устраивает торжество в честь чертей и 
вампиров – это рабское поклонение дьявольским силам. 

         Мнения священников Абхазской православной церкви
Председатель Церковного Совета Аб-

хазской Православной церкви иерей 
Виссарион (Аплиаа):

– Когда православный ребёнок, ходящий 
в храм, причащающийся, живущий право-
славной христианской жизнью, одевается 
в наряды бесов, ведьм, вампиров, он ото-
ждествляет себя с нечистым духом, к чему 
Православная церковь никакого отноше-
ния не имеет. Вы одеваете своего ребёнка 
в него, смеётесь, хлопаете в ладоши и го-
ворите: «Ах, как это весело», – но весело 
ли это? По-моему, это большая трагедия. 
Мы говорим о том, что можно быть либо 
с Богом, либо против Бога, «нейтрального 
пути» нет. Если мы своего ребёнка оде-
ваем таким образом, либо позволяем ему 
праздновать Хэллоуин, то с Богом ли этот 
ребёнок? По-моему, этот ребёнок оказы-
вается не с Богом, а без Бога. Для при-
мера приведу одну фразу. Её сказал Ан-
тон ЛаВей, основатель «церкви сатаны» 
и автор «сатанинской библии»: «Я рад, 
что родители христиан позволили своим 
детям поклоняться дьяволу хотя бы одну 
ночь в году. Добро пожаловать в Хэлло-
уин». О каких безобидных нарядах, о ка-
ких безобидных празднествах мы можем 
говорить, когда есть прямое поклонение 
сатане, когда отмечающие этот праздник 
напрямую смеются над православными 
христианами и православными ценностя-
ми? Сегодня Хэллоуин существует не в 
шутку, совершенно всерьёз как праздник 
поклонения бесам. 

Председатель отдела внешних цер-
ковных связей АПЦ, настоятель Мона-
стыря Святителя Иоанна Златоуста в 
Каманах игумен Игнатий (Киут):

– Мне прислали информацию о том, что 
в некоторых школах Гудауты отмечали 
этот день. Православные родители долж-
ны быть в курсе того, что такое Хэллоуин, 
и объяснить своим детям, что он симво-
лизирует, чтобы ребёнок не относился к 
этому как к какой-то игре или ничего не 
значащему празднеству. Мы на проповеди 
объясняем взрослым прихожанам и детям 
историю этого праздника и отношение 

Православной церкви к празднованию 
Хэллоуина. Если такие «торжества» про-
исходят в детском саду, школе, училище, 
православный ребёнок должен отстра-
няться от этого, ясно и правдиво сказать 
преподавателю: «Я православный христи-
анин, и этот сатанинский праздник я от-
мечать не буду». Я не думаю, что какой-то 
учитель будет сегодня настаивать, чтобы 
ребёнок принимал участие в этом празд-
нике. Думаю, что вопрос решается ещё 
проще: если родители верующие, право-
славные, то они вполне могут сказать сво-
им детям: «Вам в этом празднике участво-
вать нельзя». И объяснить, почему.

Когда подобным образом поминают не-
чистую силу, то оправдать это в какой-то 
степени, казалось бы, может только то, 
что если люди во все это не верят, для них 
это – игра. Когда в игровом виде темные 
силы вспоминаются, естественно, что 
никто не воспринимает всерьез: «Мы же 
просто так играем, а ничего на самом деле 
и нет». А оно на самом деле есть, и понят-
но, что любой православный верующий 
должен держаться подальше от подобного 
рода «праздников».

 Так почему все дружно взялись празд-
новать Хеллоуин? У нас нет такого празд-
ника! Уважайте себя и свои абхазские тра-
диции!

Настоятель Преображенского храма 
на Михайловке протоирей Никита:

– Мое мнение таково, что этот «празд-
ник» ни в коем случае отмечать нельзя. 
Корни этого действа никакого отношения 
к абхазской культуре не имеют. Извест-
но, что никакое рукопожатие противнику 
рода человеческого так просто для чело-
века не проходит. И даже вроде бы «не-
винно», безо всякой специальной мысли 
отмечая такие праздники, покупая тыквы 
с вырезанными глазами, устраивая пляски 
в костюмах ведьм, вампиров и прочей не-
чисти, на самом деле люди участвуют в 
дьявольских кознях.

Удивительно, что наш народ так лег-
ко поддался, став усиленно перенимать 

чуждую ему традицию – 
тогда как у него есть своя 
глубокая культура нацио-
нальных абхазских празд-
ников, которая предусма-
тривает не только участие 
в богослужениях, в чисто 
религиозных, обрядовых 
действиях.

Народные праздники, в 
том числе религиозные, 
всегда сопровождались 
самими разными форма-
ми их отмечания. Имели 
место и ярмарки, и народ-
ные гулянья, и домашние 
празднества… Зачем нам 
нужно перенимать что-то 
еще, к тому же крайне со-

мнительного содержания?! Непонятно. 
Настоятель храма Ильи Пророка в 

посёлке Агудзере протоирей Долмат:
– Считаю Хэллоуин крайне неполезным 

явлением в нашем обществе. Ведь это не 
просто некое карнавальное переодевание, 
а переодевание в нечистую силу. В этом и 
состоит главная опасность. Когда человек 
начинает играть с демонами, даже не от-
давая себе отчета, что же происходит на 
самом деле, он открывает душу для их 
влияния, сам становится похожим на них, 
незаметно для себя. Думаю, не нужно го-
ворить, что православному христианину 
соприкасаться с подобными явлениями 
категорически не следует.

Кроме того, Хэллоуин – предательство 
памяти Всех святых. На следующий день 
после Хэллоуина у католиков день торже-
ства Всех святых. Но постепенно обряды, 
изображавшие изгнание бесов святыми, 
как это было изначально, превратились 
в демонстрацию самих бесов и затмили 
истину праздничных дней. Это примерно 
то же самое, если бы, допустим, на Рож-
дество по деревням ходили и колядовали 
ряженые, а потом все забыли о Рождестве 
и ограничились только играми этих ряже-
ных. Причем ряженых в бесов. С Хэллоу-
ином именно это и произошло.

В Америке, по опросам общественного 
мнения, Рождество многими людьми вос-
принимается как день подарков, которому 
предшествуют дни покупок. И многие не 
знают, Кто в этот день родился. Память 
Всех святых – это торжество Святого 
Духа, живущего в Православной церкви. 
Неслучайно мы поем «Дивен Бог во свя-
тых Своих». Если мы будем разрешать 
своим детям «праздновать» Хэллоуин или 
сами как-то в этом участвовать, к чему это 
приведет? 

Священник Сухумского кафедрального 
собора, иеромонах Давид (Гвазава):

– На самом деле этот «праздник» – от-
кровенная чушь. И говорить о нем – все 
равно, что стучаться в открытую дверь, 
доказывать, что глупость – это глупость. 
Но, поскольку слишком много людей этой 
глупости поддаются, говорить приходит-
ся. Есть в этом «празднике» нечто кощун-
ственное. То, что он связывается с като-
лическим Днем Всех святых, проходит в 
его канун, делает это соседство довольно 
странным и нелепым. Все мы осознаем, 
чем для нас являются православные свя-
тые, с каким благоговением мы к ним 
относимся. И когда вдруг исторически 
устанавливается такое нелепое соседство, 
ничего, кроме недоумения и вреда, это вы-
звать не может.

Присутствует какая-то символика Хэл-
лоуина с явно сатанинским оттенком. Хотя 
некоторые готовы видеть в этом просто 
невинную шутку, но я уверен, что с тем-
ными силами заигрывать недопустимо.

Иерей Виссарион: «Какие ещё аргу-
менты могут убедить жителей страны 
Абхазской не считать этот праздник 
своим? Богом данная свобода – это со-
блюдение Божественных правил. Се-
годня у нас конфликт с Богом и его 
правдой. И мы предлагаем разумное ре-
шение – выйти из конфликта. Разница 
между разумом и мудростью заключа-
ется в том, что разумный находит вы-
ход из конфликта, а мудрый его не соз-
даёт. Давайте будем жить в благочестии 
и чистоте. Мир всем! Христос Воскрес! 
Христос Воскрес! Христос Воскрес!»

Публикацию подготовила     
Русудан БАРГАНДЖИЯ                          

СЕРГЕЙ БАБУРИН – 
ГОСТЬ АБХАЗСКОГО 

УНИВЕРСИТЕТА

3 октября в АГУ состоялась 
встреча российского политиче-
ского деятеля, ученого, доктора 
юридических наук, почетного док-
тора Абхазского государственно-
го университета Сергея Бабурина 
со студентами и сотрудниками 
вуза. В рамках визита политик 
прочел лекцию, рассказал, в част-
ности, о своем участии в борьбе 
абхазского народа за независи-
мость. 

На встрече присутствовали: 
ректор университета, академик 
Алеко Гварамия, секретарь Со-
вета безопасности Абхазии, про-
фессор кафедры истории и тео-
рии международных отношений 
АГУ Сергей Шамба, члены ректо-
рата. 

«Я благодарен ректору АГУ, акаде-
мику Алеко Алексеевичу Гварамия 
за возможность в 25-летие Академии 
наук Абхазии, в дни, когда мы продол-
жаем отмечать 90-летие Абхазского 
государственного университета, быть 
у вас и выступить перед вами», – от-
метил Сергей Бабурин в начале своей 
речи. 

Он рассказал о политических про-
цессах, происходящих сегодня в мире, 
об истории развала СССР и его по-
следствиях, ситуации на Украине, о 
православии, семейных ценностях, 
традиции, культуре и о многом дру-
гом.

Касаясь темы специальной военной 
операции России на Украине, политик 
отметил, что Российская Федерация 
сегодня ведет борьбу не с Украиной и 
не против коллективного Запада, а за 
сохранение и будущее всей цивили-
зации на планете: идет война между 
добром и злом. И в этой непростой 
ситуации, по словам политика, нужно 
действовать более решительно и со-
обща.

Сергей Бабурин считает, что золотой 
середины между добром и злом быть 
не может, рано или поздно придется 
выбирать: сдаться злу или сдаться до-
бру, быть с Россией или пойти против 
России. 

По мнению политика, сегодня иде-
альным вариантом стало бы создание 
уникального цивилизационного союза, 
куда бы вошли и Российская Федера-
ция, и Белоруссия, и Сербия, и Абха-
зия, и Казахстан, и Киргизия, а также 
другие государства. 

Встреча прошла в теплой, друже-
ской атмосфере.

Отдел информации
 и медиакоммуникаций АГУ
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«Вера наша славная, вера – православная» – 
это слова из песни, звучавшей под сводами старинного Моквского 

собора Успения Пресвятой Богородицы. 6 ноября здесь состоял-
ся совместный благотворительный концерт хора Московского 

Сретенского монастыря и Государственной хоровой капеллы 
Абхазии. Во дворе храма был установлен ящик для сбора пожерт-

вований. В результате благотворительной акции было собрано 
342 734 рубля. Собранные средства будут направлены на рекон-
струкцию Моквского храма, а именно на восстановление дома 

служителя и оконных проемов в храме.

…В этот благословенный день 
на поляне перед собором, залитой 
тёплым осенним солнцем, собра-
лись православные христиане, 
чтобы поддержать благотвори-
тельное мероприятие по сохра-
нению исторического памятника 

древней христианской культуры 
и архитектуры. Все гости были 
желанными. Однако был там и 
особый гость – всеми нами люби-
мый воцерковлённый российский 
тележурналист, генеральный ди-
ректор канала «Спас», помощник 
Патриарха всея Руси Кирилла по 
делам и связям с общественно-
стью Борис Корчевников со своей 
съемочной группой. Представи-
тели духовенства АПЦ, депута-
ты Парламента РА, руководитель 
Администрации Президента РА 
Джансух Нанба, секретарь Сов-
беза РА Сергей Шамба, министр 
культуры Даур Кове, обществен-

ные и культурные деятели страны, 
Посол России в Абхазии Михаил 
Шургалин, руководитель Пред-
ставительства Россотрудничества 
Дмитрий Федотов вошли в собор 
перед концертом, в котором глава 
Абхазской Православной Церкви 
иерей Виссарион (Аплиаа) благо-
словил начало мероприятия. Он 
сказал:

– Смерти нет, есть бессмертие, 
которое дано нам Богом, Отцом, 
пославшим Сына своего, открыть 

нам Дух Святых. Я вас всех по-
здравляю. Согласие должно быть 
между всеми нами. Мир всем. 
Мы не должны забывать наци-
ональные традиции, почитать 
старших, знать и помнить тех, 
кто здесь похоронен. Особо хочу 

обратиться к тем, кто сегодня бу-
дет участвовать в песнопении – 
петь Отцу Неба и Земли, всему 
роду человеческому. Сегодняш-
нее мероприятие – это ещё один 
символ, знаменующий единство 
православных народов, – как Ан-
дрей Первозванный вошёл в Ки-
евскую Русь. Мы будем вместе 
во все времена. Никакие силы не 
смогут нас разделить, если мы 
будем жить по законам Евангелия 
и относиться друг к другу с по-
ниманием. Прошу вас обрадовать 
людей и начать песнопения. Хри-
стос Воскрес!

Отец Виссарион обратил вни-

мание на захоронения перед ал-
тарём храма. Не все знают, что в 
50-х годах XIX века собор отре-
ставрировали и здесь были захо-
ронены последний князь Абхазии 
– Михаил Шервашидзе, его жена, 
сын, абхазские военачальники 
и другие известные и статусные 
люди того времени. Собор не-
сколько раз грабили. После рево-
люции из стен собора похитили и 
вывезли за границу ценное Еван-
гелие 1300 года, принадлежав-

шее Моквской Архиепископской 
кафедре. В 80-х годах XX века 
Моквское Евангелие было воз-
вращено в СССР и в настоящее 
время хранится в Тбилиси, в ру-
кописном отделе музея Искусств 
Грузии. 

В 1968 году отмечался 1000-лет-
ний юбилей Моквского собора. К 
этой дате была проведена частич-
ная реставрация.

До начала концерта мне уда-
лось пообщаться с руководите-
лем хора Сретенского монастыря 
Никоном Степановичем Жилой. 
Он рассказал, что Сретенский 
хор существует уже более 600 
лет, с тех пор, как в Москве был 
основан монастырь в 1397 году. 
Разменяв уже седьмую сотню лет, 
хор при советской власти ровно 
70 лет молчал. С возрождением 
монашеской жизни в древней 
обители под сводами ее един-
ственного из сохранившихся хра-
мов – в честь Сретения Влади-
мирской иконы Божией Матери 
– в 1993 году вновь зазвучало хо-
ровое пение. Сколько веков стоял 
Сретенский монастырь, столько 
существовали и хоры при нём, 
впервые получившие широкую 
известность в XVII столетии, ког-
да певчие обители сопровождали 
торжественные общегородские 
крестные ходы. А в конце 1925 
года Сретенский монастырь был 
закрыт – вместе с ним не стало и 
хора.  

– Я возглавил хор в 2005 году, 
по благословению епископа Ти-
хона (Шевкунова), – продолжил 
Никон Жила. – Вскоре, одно-
временно со службами, наш хор 
приступил к записи альбомов и 
активной концертной деятельно-
сти. В хоре поют студенты Сре-
тенской семинарии, а также вы-
пускники Московской духовной 
семинарии и Академии. Помимо 
регулярных служб в Сретенской 

обители, хор поёт на особо тор-
жественных патриарших бого-
служениях в Московском Крем-
ле, участвует в международных 
музыкальных конкурсах и мис-
сионерских поездках Русской 
православной Церкви. 

Я рад сегодня находиться в 
этом старинном храме, особенно 
петь на высокой площадке быв-
шей колокольни. Это необычный 
для нас формат. Вид на потря-
сающую красоту гор, рек, при-
роду. Всё это вдохновляет. Мы 
с сердечным чувством предста-
вим нашим слушателям хоровую 
программу русской песенной и 
хоровой музыки. В храме будет 
звучать духовная музыка, а перед 
храмом – светская программа на-
родных песен. Мы не впервые в 
Абхазии. С концертом приезжа-
ли лет 12 назад по приглашению 
Хиблы Герзмава. Участвовали в 
её фестивале, пели вместе с ней 
в Пицундском храме. Хор испол-
нил тогда песнопения абхазского 
композитора Нодара Викторови-
ча Чанба. И вот мы опять здесь, 
на благословенной абхазской 
земле.

…Духовные песнопения нача-
ла Абхазская капелла под управ-
лением народной артистки РА 

Норы Аджинджал. Со старинно-
го клироса храма звучали и бо-
жественно разливались под его 
сводами произведения в обработ-
ке абхазских композиторов Тото 
Аджапуа и Константина Ченге-
лия. Затем зазвучали голоса хора 
Сретенского монастыря. Звучали 
песнопения на русском и грече-
ском языках. 

Затем певцы хора поднялись на 
площадку древней колокольни, 
расположенной напротив собора, 
откуда прозвучали популярные 
патриотические и народные пес-
ни.

После концерта мне удалось 

взять интервью и у солистов хора 
Сретенского монастыря:

– Меня зовут Иван, я солист 
хора. Для меня посетить незна-
комые места, где мы не пели, 
большое событие. Мы всегда с 
радостью откликаемся на предло-
жения приехать с нашей програм-
мой. В составе хора я впервые в 
Абхазии. 

– Меня зовут Александр. Все 
песни, которые мы исполняем, 
являются авторскими обработ-
ками наших ребят. Это в любом 
случае известные песни, но ис-
ключительно в нашем варианте. В 
этом коллективе я работаю почти 
два года. Я окончил Московскую 
консерваторию. Кстати, я учился 
и работал с вашим земляком Ал-
хасом Ферзба. Я был рад сегодня 
встрече с ним, он пел в хоровой 
капелле. Мы всегда приветствуем 
все благотворительные концерты 
и с удовольствием участвуем в 
них. Мы вносим в это дело свою 
лепту. Господь дал нам опреде-
лённый талант, и мы его жерт-
вуем, надеясь, что он даст нам 
возможность петь ещё во славу 
Бога нашего. Когда я приезжаю 
в братские христианские стра-
ны, то ощущаю себя как дома. 
Совместные благотворительные 

концерты очень полезны право-
славному народу. Желаю всему 
народу Абхазии счастья, мира и 
здоровья! 

По силе воздействия этот кон-
церт превратился в Божествен-
ную литургию. Своды разрушен-
ного храма преобразились под 
божественным пением. 

Голоса переплелись с аурой 
древнего собора. 

Народ слушал песнопения, за-
таив дыхание, закрыв глаза. Кто-
то плакал...

 Русудан БАРГАНДЖИЯ
Сухум – Мыку – Сухум


